



Le lien de Saint-François

Paroisse Saint-François aux Portes d'Angers

Ecouflant, Pellouailles, Le Plessis, St Sylvain, Sarrigné, Soucelles, Villevêque, Hauts d'Andard et de Brain

Mai-Juin 2025
N° 135

17^{ème} année



© CIRIC

Édito	1
Évènements	2 à 4
CCFD	5
Pastorale de la santé	6-7
Rêvons nos paroisses	8
Pèlerinage à Lourdes	9
Les infos de St François	10

A-DIEU, cher Pape François

Quand vous lirez ces lignes, le Saint Père aura reçu une sépulture, habitée de l'espérance chrétienne. Il reposera, à même la terre, selon ses vœux, dans la Basilique Saint-Marie-Majeure à Rome. Avant et au retour de ses voyages, il aimait venir déposer un bouquet de fleurs à la Bienheureuse Vierge Marie pour lui confier ses voyages en particulier vers les périphéries du monde.

Quand vous lirez ces lignes, nous échangerons sur le futur pape, son histoire, ses qualités, sur ce qu'il devrait décider. Va-t-il confirmer, prendre ses distances avec l'œuvre de son prédécesseur ? Peut-être même sera-t-il déjà élu à la parution du LIEN St-François.

Quand vous lirez ces lignes, il s'agira toujours d'approfondir le mystère de l'Église. Avec le Pape François, l'Église s'est décentrée. Elle a regardé la grande dignité de tout homme, de toute femme à travers le monde y compris dans d'autres cultures, dans d'autres traditions, dans des religions non chrétiennes. L'Esprit Saint est donné à tous. Cette dignité est le signe de la présence de Dieu. François a prié pour la paix et la fraternité.

Quand vous lirez ces lignes, nous pourrons nous souvenir de la première phrase du Concile

VATICAN II. « Le Christ est la lumière des peuples ; réunis dans l'Esprit Saint, le saint Concile souhaite ardemment, en annonçant à toutes les créatures la bonne nouvelle de l'Évangile, répandre sur tous les hommes la clarté du Christ qui resplendit sur le visage de l'Église ».

Puissions-nous avec le nouveau Pape porter dans des vases fragiles, que sont nos vies traversées de joies et de défis, la lumière du Christ. Sachons lire les signes des temps avec lui ; Que le Saint Père nous guide, nous exhorte, nous encourage par ses paroles et son témoignage personnel.

Le ministère de Pierre se poursuit. « Pierre, j'ai prié pour toi... quand tu seras revenu, affermis tes frères » dit Jésus au pêcheur de Galilée, Simon-Pierre (Luc 22,31-32)

Reposez en paix, Pape François, « bon et fidèle serviteur entre dans la joie de ton maître » (Mt 25,23). Nous prions aux intentions du Saint Père. Merci Esprit-Saint pour le don du nouveau Pape. Nous le confions à Dieu.

Jean-Marie GAUTREAU,
Curé de St-François-aux-portes
d'ANGERS

Évènements

Dimanche des Rameaux



Jeudi Saint



Veillée pascale



Évènements

Veillée pascale



Dimanche de Pâques



Évènements

26 Avril : Messe de Pâques au centre de rééducation



Samedi 26 avril la chorale paroissiale composée d'une douzaine de choristes s'est déplacée pour animer la messe de Pâques au Centre de Rééducation Fonctionnelle devant une belle assemblée.

Cette célébration offre un moment de joie et d'humilité avec les résidents présents. Nous avons ensuite partagé et apprécié un goûter avec les bénévoles avec des échanges toujours riches.

C'est avec ferveur que tous nous avons chanté « Criez de joie, Christ est ressuscité, Il est vivant, Il nous ouvre la vie ! ». Le père Bernard Le Divenach a invité chacun et chacune à faire confiance au Christ. Jésus ressuscité demeure avec nous, les bras tendus pour accueillir tous les hommes. Puis nous avons lu cette prière : « Comme Thomas, nous peinons à croire. Pourtant même si nous ne Le voyons pas en chair et en os, faisons confiance au Christ. Accueillons sa paix et sa miséricorde dans nos cœurs ».

Janine R.



Une soirée solidaire avec l'Inde



Une bonne cinquantaine de personnes ont répondu à l'invitation des deux paroisses saint François aux portes d'Angers et Saint Jean Loire Authion et du CCFD-Terre Solidaire le premier avril à la salle paroissiale à Saint Sylvain d'Anjou.

Cette soirée a permis de mieux connaître cet immense pays, le plus peuplé et la plus grande démocratie du monde et qui a l'ambition de se hisser au rang des grandes puissances. C'est cependant un géant fragile car il connaît encore de grandes fragilités et faiblesses : pauvreté, inégalités, recul des libertés publiques, atteintes à l'environnement, conflits interreligieux.

Le frère capucin Joseph Prabu, originaire du Tamil Nadu, au sud de l'Inde, a parlé de son pays et a répondu de manière très vivante aux nombreuses questions des participant(e)s. Il a donc bien complété la vision apportée par un diaporama commenté sur l'action du CCFD Terre solidaire et par une vidéo présentant plus

particulièrement un partenaire soutenu dans le domaine de la pêche, justement au Tamil Nadu.

Un temps de prière puis de convivialité a conclu cette soirée. Un temps de solidarité est également à souligner puisque les participant(e)s ont versé une participation libre (don) qui contribuera à la pérennité de l'action du CCFD Terre Solidaire.

Jean-Marie Augereau



Se former pour mieux accompagner ...

Le jeudi 20 mars nous étions 18 de la Paroisse à participer à la journée diocésaine de la pastorale de la santé consacrée aux « Soins palliatifs et accompagnement de la fin de vie » qui se tenait à Segré.

Après un café d'accueil, le docteur Eric Roube et Mme Bonneau (psychologue) tous deux membres de la Casspa (Coordination de l'Accompagnement en Soins Palliatifs Angevine) sont intervenus pour nous faire partager leurs expériences en soins palliatifs. Comment accompagner la fin de vie ?

L'objectif des soins palliatifs, est de soulager les souffrances des patients en fin de vie, qu'elles soient physiques ou psychologiques lorsque plus aucun traitement médical n'est possible. Cela implique des soins et un accompagnement non seulement pour le patient mais aussi pour l'entourage.

L'accompagnement, c'est « quand on ne peut plus ajouter de jours à la vie, on peut ajouter de la vie aux jours ».

L'accompagnement du patient :

C'est respecter son besoin d'autonomie. C'est respecter son corps et même après la mort. C'est apporter une présence authentique et en vérité (que ce soit dans les mots, les mimiques ou les gestes).

L'accompagnement passe aussi par le « décryptage » des émotions des malades. Ces émotions permettent de communiquer nos sentiments et nous renseignent sur l'humeur où l'état affectif ressenti ce qui permet de s'adapter à la situation et aux besoins de la personnes et de trouver la juste présence à l'autre.

L'accompagnement de l'entourage :

C'est les assurer de notre présence dans les moments difficiles, y compris au

moment du décès.

C'est les laisser exprimer leurs émotions, les écouter, accueillir leurs larmes.

C'est anticiper avant le décès et dans la mesure du possible (démarches administratives ...)

C'est restituer les circonstances du décès s'ils sont absents à ce moment là .

L'accompagnement spirituel

C'est le besoin des personnes de donner un sens aux événements de la vie.

Une maladie en phase terminale, amène souvent les personnes à envisager leur vie sous un angle nouveau et leurs besoins spirituels peuvent changer.

C'est une partie importante des soins palliatifs. Après le partage eucharistique, vient le partage du repas qui permet de faire connaissance avec d'autres membres des services de la pastorale du diocèse.

L'après-midi c'est le comité de veille bioéthique du diocèse (CVB) qui vient nous parler de la nouvelle loi sur la fin de vie qui sera rediscutée au Parlement début mai.

Le rôle du C.V.B. est de mener une réflexion éclairée et documentée pour que la raison et la foi chrétienne portent ensemble une vision d'humanité à travers différentes actions.

Tout d'abord des définitions :

L'euthanasie est l'acte d'un tiers qui met délibérément fin à la vie d'une personne dans l'intention de mettre un terme à une situation qu'elle juge insupportable.

Le suicide assisté consiste à donner à une personne les moyens de se suicider elle-même.

La sédation profonde et continue permet une perte de la conscience de la personne afin de soulager ses souffrances. La personne meurt de sa maladie et non du produit qu'on lui injecte.

Pastorale de la santé



La **loi Leonetti Clayes de 2016** crée un nouveau droit en faveur des malades et des personnes en fin de vie :

Toute personne a le droit d'avoir une fin de vie digne et accompagnée du meilleur apaisement possible de la souffrance.

Décret pour la procédure collégiale de la mise en place d'une sédation profonde et continue maintenue jusqu'au décès.

Décret concernant les directives anticipées et la personne de confiance

L'alimentation et l'hydratation artificielles sont considérées comme des traitements que l'on peut arrêter ou ne pas débuter.

Nouvelle proposition de loi :

Le 1er ministre propose en janvier 2025 de scinder en deux cette loi Leonetti, l'une sur les soins palliatifs, l'autre sur la fin de vie. Elles ont ainsi été déposées sur le bureau de l'assemblée nationale au mois de mars 2025 pour une discussion en mai prochain. Le CVB reste attentif aux débats qui en ressortiront !

Journée fort enrichissante par le partage des professionnels de santé et du comité de bioéthique qui nous a permis de nous informer sur ce sujet grave

Merci à Jean Marie Gautreau d'être venu prier avec nous lors de la célébration.

Rêvons nos paroisses

De premières actions concrètes

Une rencontre de cohésion a eu lieu le **Dimanche 30 mars au Centre Saint Jean, dans la suite des journées « Rêvons nos paroisses » de novembre 2023 et juin 2025.**



- Vivre l'Amour fraternel au travers de l'accueil et l'intégration
- Grandir ensemble dans la foi & le service
- Faire plus de place à L'Esprit Saint
- Témoigner avec Joie et Rencontrer

Nous avons clôturé cette session par une réflexion collective basée sur la parabole du fils prodigue (Luc 15, 11-32). Pour aborder sereinement la transformation culturelle à laquelle nous sommes appelés, afin de nous ouvrir plus franchement vers nos périphéries.

A noter parmi les premières actions concrètes : un temps fort à venir lors du week-end de Pentecôte. Il aura lieu le Samedi 7 juin 2025 de 18h à 19h30, en l'église de Brain sur l'Authion. Au programme : temps de Louange et de Prière, des témoignages, un court topo sur l'Esprit Saint, Sacrement de la Renonciation... etc. Pour nous préparer à cette belle fête qu'est la Pentecôte, autour du St Esprit...

Cyrille, Junien

L'objectif de ce temps fort était de permettre aux bénévoles de ce projet paroissial de se rencontrer, et de démarrer les premiers chantiers. En offrant la possibilité à ceux qui vont donner chair à notre vision paroissiale, d'exprimer librement leurs besoins et attentes. Ils seront épaulés dans leurs actions par un comité de pilotage constitué à cet effet.

Après un temps chaleureux autour du verre de l'amitié, puis un déjeuner partagé tiré du sac, nous avons entamé nos travaux par un temps de prière et quelques chants, avec le père Jean-Marie. Nous avons ensuite librement échangé sur les attentes, et besoins de chacun, afin de « passer du rêve à la réalité », et lancer les premières actions concrètes.

Les équipes des quatre axes de la vision paroissiale ont poursuivi les travaux en petits groupes, chacun autour de sa thématique: :



Pèlerinage

Pèlerins d'espérance avec Marie à Lourdes



Deux pèlerins , Patrice et Florent, de la M.A.S. de la Palomberie à Saint Sylvain ont participé à cette belle aventure. Des paroissiens, hospitaliers de

Notre-Dame de Lourdes de l'Anjou, les ont accompagnés durant ce pèlerinage et se sont mis à leur service... pour la plus grande joie de tous !

Anne

Nous sommes partis le dimanche 6 Avril à 8h00, direction Lourdes, le soleil nous a accompagné tout au long du trajet. Quatre cars PMR et trois autres bus formaient déjà les prémices du pèlerinage de Lourdes.

Arrivés sur place vers 17h30, les personnes affectées en chambres et en salles à manger se rendent directement sur leur lieu d'affectation pour se mettre au « SERVICE » des pèlerins avec leurs équipes. D'autres sont chargés du transfert des bagages dans les différents hôtels accueillant les hospitaliers pour un repos bien mérité avant de commencer leur première journée dès le lendemain matin. Chacun prendra la fonction qui lui aura été attribuée.

Les nouveaux hospitaliers/ières sont essentiellement au roulage, pour les autres, il sont en chambres, salles à manger, lingerie, accueil des pèlerins.

La semaine fut riche en émotions, le beau temps nous accompagnant tout au long de la semaine pour la joie de tout un chacun. Ce temps passé avec Marie fut agrémenté par diverses activités, formations, temps animés par le service aumônerie, messe d'ouverture interdiocésaine à la basilique Saint Pie X, photo sur l'esplanade, pèlerinage et temps de prières à la grotte, chemin de

croix pour tous les nouveaux. À cela s'ajoute la sortie en ville pour les pèlerins avec achats de cadeaux et souvenirs.

Les Évêques, Prêtres, Diacres, sortis en procession de la messe internationale, concélébrée à la basilique Saint Pie X, ont reçu un tonnerre d'applaudissements adressé par tous les jeunes venus de différentes régions de France pour marquer cette confiance qui leur est apportée, et par les moins jeunes aussi. C'était très émouvant.

Une autre messe fut célébrée, en matinée, la veille du départ en l'église Sainte Bernadette pour tous les angevins et l'occasion pour certains de s'engager. Suite à cette célébration, un nouveau passage par la grotte pour prier et remercier la Vierge Marie de cette belle semaine que tous ont passé en sa compagnie. Et dans l'après-midi, les pèlerins et pèlerines sont allés déposer des cierges à la chapelle des Lumières, là encore un temps riche en émotions. Et il y en a eu des émotions !!! Mais pas que, beaucoup de bienveillance, d'empathie, d'écoute envers les pèlerins. Au sein des différentes équipes ces sentiments d'entraide et de bienveillance furent une réalité quotidienne. Bref, en un mot être au « service » pour les autres et pour et avec Marie. Nous sommes donc appelés à revenir à Lourdes pour accroître et approfondir notre foi chrétienne, puisque nous avons Marie au fond de notre cœur à jamais.

Patrice



Les infos de Saint-François

Le Jubilé. Mais qu'est-ce donc qu'un jubilé ?

Le premier jubilé de l'histoire est celui qui a eu lieu en 1300. Par la suite l'habitude s'est prise de convoquer les jubiléés tous les vingt-cinq ans.

Le jubilé est un temps de fête et de célébration. Il se tient à Rome et a pour cadre les basiliques qui conservent les souvenirs des grands fondateurs de l'Église, saint Pierre, saint Paul, les martyrs romains.

Les jubiléés rappellent les grandes années jubilaires d'Israël, tous les quarante-neuf ans, années où les dettes sont remises, les prisonniers libérés, les péchés pardonnés. C'est le «grand pardon» voulu par Dieu : à la fois une démarche de pénitence et la joie de la libération.

Le jubilé prend la forme d'un pèlerinage. Nos ancêtres allaient à Rome à pied, car ils croyaient que la pénitence passe autant par l'effort physique que par les mots. Chaque jubilé a un thème. Pour 2025, le pape a choisi l'espérance. Et en effet, l'espérance allège, libère et fait aller de l'avant.

FR. Yves Combeau, O.P
(bulletin le Jour du Seigneur avril/mai 2025)

Outre la cathédrale Saint Maurice d'Angers qui fait partie des lieux jubilaires directement désignés par le saint Père en tant que cathédrale, le sanctuaire Notre-Dame de Béhuard et le sanctuaire de Notre-Dame des Ardilliers (Saumur) sont choisis comme « lieux jubilaires ».



Jean Dinh en vêtements traditionnels

Fête de Pierre Chanel, Saint patron de l'Océanie

Wallisiens, Futuiens et Tahitiens se sont rassemblés à l'occasion de la fête de Pierre Chanel, saint patron de l'Océanie. Passi, musicien de la paroisse, entouré de ses amis polynésiens, ont animé la messe au rythme du ukulélé et des chants traditionnels. Ce fut un moment de partage de culture et de joie communicative.

Familles en Deuil (SAFED)

Pour contacter le service d'accompagnement des familles en deuil : tel 06 87 41 13 51

Prêtres

P. Jean-Marie Gautreau

Maison paroissiale, place de l'église, St Sylvain-d'Anjou
49 480 Verrières-en-Anjou
Mail : jmgautreau@diocese49.org

P. Jean Dinh Van Hoan

Maison paroissiale, place de l'église, Saint-Sylvain-d'Anjou
49 480 Verrières-en-Anjou
Mail : jdinh@diocese49.org

P. Jo Mauget

Maison paroissiale, place de l'église, Saint-Sylvain-d'Anjou
49 480 Verrières-en-Anjou
Tél 06 26 14 78 86
Mail : jo.mauget@wanadoo.fr

Secrétariat Paroissial

Ouvert **mercredi** (8h30-11h30) et **vendredi** (9h-15h) espace Saint-François, place de l'église, Saint-Sylvain-d'Anjou.
Tél. 02 41 76 70 97
mail : stfrancoisportesdangers@diocese49.org

Le lien N°135

Les articles et les informations sont à communiquer avant le 27 juin à Janine Raimbault :
janine.raimbault49@gmail.com